



Editoriales y Artículos de Opinión

27 de agosto del 2022



opinión

CRÓNICA
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Consturir la paz, responsabilidad de todos

Muchos mensajes hemos leído, tremendos discursos hemos escuchado, innumerables eventos e imágenes hemos visto en las coberturas informativas estatales, nacionales e internacionales, todos coincidentes en condenar la violencia, rechazar la inseguridad y exaltar fortalezas, compromisos y responsabilidades para intentar o alcanzar a consolidar la normalidad, estabilidad y certidumbre, pero qué expresión tan acertada la del Obispo SÍGFREDO NORIEGA BARCELÓ, cuando el domingo anterior convocó e incitó a la sociedad, a los gobiernos, a su iglesia, a las instituciones: "si se quiere la paz, hay que sembrar paz, hay que construirla."

Su trascendencia debe ser entendida y atendida, significa evitar la violencia entre todos, como entregados a la corresponsabilidad colectiva, los tres órdenes de gobierno, federal, estatal y municipal, los Poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial, la sociedad entera y abierta, orientadas sus acciones y convicciones con acentuada inconformidad ante la situación actual

que nomás no mueve ni la percepción ni la realidad, porque hay descomposición de fórmulas y estrategias, hay torceduras en la coordinación y por consecuencia, fallan la efectividad, no hay los resultados que la gente reclama y quiere ver todos los días para ya no ver las cotidianas tragedias.

POR LA PACIFICACIÓN

En la batalla por la pacificación, contención de la delincuencia y alejamiento de los delitos, no hay ideas extinguidas, inútiles o estériles y si deben haber creatividad, modificaciones, que la inteligencia se anticipe, prevea y rebase al acontecer criminal, que en las fuerzas de seguridad haya liderazgos pensantes y operativos eficaces, no solo tienen que estar bien pertrechados, también preparados para la lucha oportuna y táctica, desde el antes amenazante no tras el suceso mortal reducido a una reacción tardía que solo provoca lamentaciones y versiones de impotencia e ineptitud que luego generan desconfianza en las instituciones de seguridad pública.

En este sentido constructor de la paz, resulta acertado que siendo Fresnillo el foco rojo más refulgente, atraiga el mayor blindaje por las fuerzas del Ejército, la Guardia Nacional y las corporaciones estatal y municipal, pero sobre todo, bien por las acciones preventivas en las que la gente participa con programas deportivos, culturales y ahora con la tradicional feria nacional que hasta el momento ha tenido un resultado blanco, lo que refleja efectos positivos,

Ahora, con las condiciones de seguridad que se viven en el estado, es especialmente importante la promoción cultural.

avances sustanciales en la protección y defensa de la sociedad, porque les son garantizadas la seguridad, la paz y la tranquilidad para el desarrollo de su laboriosidad y recreación para vecinos y visitantes.

Detalles y estrategias que parecen sencillas pero que son contundentes en Zacatecas Capital, como ese programa de iluminación integral de colonias, barrios, plazas, jardines, espacios públicos, avenidas y calles, porque es más que cierto, a mayor luz en las calles mayor seguridad; y que expectativas de confianza más se levantan en Guadalupe, por el desarrollo de programas culturales, deportivos y de convivencia social; y claro, en Jerez, es determinante la fuerza de sus tradiciones, la atención a los migrantes, la promoción cultural sustentada en los valores poéticos, musicales e históricos, y que los pueblos mágicos reproduzcan su magia que traduce paz.

Que valioso y acertado que se sumen LOS TEMERARIOS, el grupo ENJAMBRE, PEPE y ANGELA AGUILAR, la internacional BANDA SINFÓNICA del Estado, bajo la batuta de SALVADOR GARCÍA Y ORTEGA, la anunciada FERIA DEL LIBRO, la formidable tradición cultural de las MORISMAS que ya transcurren. Todos en sintonía.

Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | rmunoz1970@hotmail.com | [@rmunozc1970](https://twitter.com/rmunozc1970)

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

A dos años del final y contando lo que falta

A casi dos años de que termine uno de los peores sexenios en cuanto a política turística en nuestro país, bien vale la pena comenzar a hacer un análisis sobre los posibles sucesores a la silla presidencial así como de quienes serán los responsables de elaborar los planes sectoriales y ver de qué forma se incorporarán en las campañas presidenciales para que al final del camino se conviertan en compromisos inamovibles.

Sin temor a equivocarme, le comento que el sector turístico al cual pertenecemos nunca había perdido tanto en tan poco tiempo ya que en tan solo 48 meses fue disuelto el CPTM con el único argumento de que no era claro y que se prestaba a la corrupción. Estoy de acuerdo en que no era perfecto pero debieron corregir lo que no funcionaba y dejar lo que por tantos años dio resultados.

Acabaron también con las inversiones turísticas públicas canalizando todos esos recursos a la construcción del Tren Maya, mismo que más que una obra turística es un proyecto para conectar zonas marginadas de aquellos rumbos de nuestra República. Espero equivocarme pero ese recorrido en tren no incrementará el turismo de la zona ni garantizará una mayor derrama de los tan preciados billetes verdes.

El dinero que se invertía para nuevos productos turísticos que beneficiaban a las zonas turísticas, lo canalizaron a mini proyectos que solo se usan para justificar el nulo trabajo de nuestro secretario federal; terminando muy al estilo presidencial en meras ocurrencias y para muestra le menciono el museo de la hotelería que se inauguró y existe sin pena ni gloria y en el mismo tenor, se inauguró el museo de Armando Manzanero.

En los tiempos complicados de pandemia nunca fluyeron apoyos como en los países donde el turismo es prioritario; al revés, se nos cominó a cumplir como patrones, pagar a como diera lugar y evitar a toda costa despidos masivos. Qué fácil es pedir sin dar nada a cambio.

Destrozaron nuestra mejor arma de promoción digital a nivel mundial haciendo de la página Visit México un cúmulo de información incierta y poco actualizada de los destinos turísticos de nuestra República, quedando pendiente aún el buen funcionamiento de la misma.

Y para que tocar temas ya tan mencionados como el deterioro del AICM, la cancelación del nuevo aeropuerto y la construcción de una carísima central avionera que compromete el futuro económico de generaciones venideras. Así solo algunas de las puñaladas al turismo nacional en tan solo 1,460 días.

Los tiempos actuales nos muestran una época de polarización política donde los bandos están cada día más marcados teniendo en un lado al poder presidencial con una línea de sucesión definida, y por el otro a una oposición la cual no se logra poner de acuerdo.

Comenzaré con las mentadas "corcholatas". El hablar de Claudia Sheinbaum y su comportamiento turístico nos da ciertas esperanzas ya que rescató la Fórmula 1, evento por demás importante para la capital nacional. También ha encabezado campañas para impulsar los conciertos, cultura, museos, etc. para el apuntalamiento de la actividad después de la pandemia. Independiente a los cambios que se han dado en su secretaría de turismo



EL TREN MAYA y su polémica construcción que es criticada por ambientalistas.

y a la sumisión que demuestran te el presidente, considero que su labor es de regular a aceptable.

El caso de Marcelo Ebrard es diferente ya que como canciller no puede demostrar mucho el afecto a la actividad. No sé si aún tenga en sus manos la presidencia del consejo de diplomacia turística, otra de las tonterías que han hecho para suplir al CPTM en la promoción mundial donde a la fecha no se ha visto nada de trabajo por parte de ellos. Esperemos si llega, consolide un buen equipo y le dé la importancia que se merece esta actividad que nos emplea.

A Don Adán Augusto lo veo como una copia fiel del actual presidente, destapado por amistad y sin interés por el turismo nacional. Espero se asesore bien si llegara a la candidatura para que no le pase lo que al actual mandatario.

Nuestro paisano el Senador Monreal acaba de presentar el cuarto capítulo de proyecto de nación en el rubro turístico en el que busca que nuestro país se acomode dentro de las 5 potencias más importantes a nivel mundial. Al menos ya lo mencionó pero desafortunadamente no lo veo en la mira de Don Andrés.

En la oposición veo bien a Enrique de la Madrid, personaje que goza de experiencia en la materia y que creo pudiera componer lo perdido en este tiempo, pero para que esto ocurra deberán darse la unión de los partidos de oposición y que él quede como cabeza, punto que veo hasta este momento como extremadamente complicado.

Suenan más nombres de los cuales pasaría de opinar en cuanto a su trabajo turístico ya que los datos que tengo a la fecha no son suficientes. En resumen, lo que me gustaría ver es que el siguiente presidente no solo mencione a nuestra actividad como importante, me encantaría que se la crea y lo cumpla dándonos una muy buena política turística.

Finalmente le pediría a nuestro actual secretario Miguel Torruco que después de cuatro años que pasaron en vano y sin resultados de los cuales valga la pena hablar, vaya pensando en abandonar el barco previo a su hundimiento y dejar el timón a alguien quien verdaderamente sepa y aquilate el valor del turismo en nuestro país. Así las cosas, hasta la próxima.

Mi Jardín de Flores
Por la Madre Teresa de Chalchihuites

'Me voy de la política y de Zacatecas, por respeto a quien me suceda; no soy rico, tendré que trabajar por mi familia': Alejandro Tello Cristerna.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Viernes 26 de agosto de 2022. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre de 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén.

Viene el Embajador de EU en México, Ken Salazar

-¡QUÉ EMOCIÓN!, ya es oficial, viene a Zacatecas don Ken Salazar, embajador de los Estados Unidos en México, a invitación de don David Monreal Ávila, gobernador de Zacatecas.-

-Y ¿A QUÉ viene el gabacho a Zacatecas?-.

-PUES YA lo dijo don David, a apoyar a Zacatecas para salir del hoyo en que nos encontramos.-

-PUES no sé en realidad cómo nos pueda apoyar, si él mismo ratificó en su perfil, sobre la recomendación que hace el gobierno gringo, de no visitar Zacatecas, por tanta violencia e inseguridad.-

-PUES YO creo que le va a platicar sobre la 'herencia maldita' que recibí de don Alejandro Tello, ¿no?-.

-PUES ENTONCES será para intentar justificarse, pero eso no le quita su responsabilidad en el fracaso de la lucha contra la criminalidad y la distribución y elevado consumo de drogas, pues sostiene en sus puestos a los principales súper policías, que han dado muestra de corrupción, ineptitud e impunidad: el Francisco José Murillo Ruiseco, fiscal general de Justicia; y 'El Yéneral' Adolfo Marín Marín, secretario de Seguridad Pública, que nomás le hacen al ensarapado.-

-A VER, madre Teresa, doña Petra: ¿creen ustedes que 'El Rey David', le va a poder contar las muelas a Ken Salazar, si los gringos están muy bien informados de lo peligroso que está Zacatecas, en donde asesinan impunemente hasta a policías?

"AHORA, hay otra cosa: me platican que 'El Rey David' no escucha consejos de nadie, que se cree superior a cualquiera, y que no escucha ni al jefe del clan: Ricardo Monrea Ávila 'El Monris', pero además, a

Mi Jardín de Flores La Violencia Espanta a Inversionistas

Por La Madre Teresa de Chalchihuites



Ken Salazar



David Monreal Ávila



Cuauhtémoc Calderón



Alejandro Tello Cristerna

muchos de quienes se la jugaron con él en las pasadas elecciones, ni siquiera les ha dado las gracias, pues anda muy ensoberbecido, tanto, que se cree la última Coca-Cola en el desierto".

-¿TANTO así, don Roberto?-.

-POR ALGO ya ni el Presidente, Andrés Manuel López Obrador, viene a Zacatecas, pues no está dispuesto a tolerar sus desplantes.-

Le Dolió el Mensajito del Cuauhtémoc Calderón...

-AHORA que me acuerdo, a 'El Deivis' le debió de haber dolido las observaciones que le hizo el Cuauhtémoc, sobre la falta de inversiones y los sobrejercicios del Presupuesto de Egresos de 2022, pues le respondió -sin nombrarlo-, que no hay tal subejercicio, que son ahorros, que por eso

la Federación le mandó 'una participación compensatoria mayor a los 600 millones de pesos'.

"Y CON respecto a la falta de inversiones en Zacatecas, respondió que por lo que resta del año y 2023, empresarios extranjeros, nacionales y locales invertirán en Zacatecas, cinco mil millones de pesos, el equivalente a 250 millones de dólares".

-SÍ, CHUCHA, cómo no ¿y tus calzonzotes?, ¿a poco 'El Deivis' tiene bola mágica de cristal que le predice el futuro? Que no le haga al 'Tío Lola', si no hay seguridad, paz y tranquilidad en Zacatecas, que se olvide de las inversiones, no conozco a ningún empresario que ponga en riesgo su capital, no son pendejos.-

No Cesan los Ríos de Sangre: Asesinan a Policía

-CONCUERDO con usted, doña Petra, sin seguridad no hay inversión, ningún empresario arriesga su lana en un estado inseguro y violento.

"AYER, en Jerez, dentro de una camioneta GMC, a las 5:00 de la tarde, aparecieron los cuerpos sin vida de tres personas que, previamente, habían sido secuestradas, torturadas y asesinadas a balazos, por narcocriminales enfermos.

"LA GMC estaba abandonada con los tres cadáveres atados de pies y manos, en el acotamiento de la carretera federal 23, en el tramo Jerez-Fresnillo, que conduce a la comunidad jerezana Ermita de los Correa, infestada de narcos. Los cadáveres fueron trasladados a la morgue, en donde al cierre de esta edición continuaban como 'desconocidos'. No hay detenidos.

"EN FRESNILLO, por la madrugada de ayer jueves, a eso de la 1:20 horas, un policía de vialidad que estaba en su día de asueto, caminaba por la calle Tulipanes, fraccionamiento Providencia, cuando una camioneta frenó, bajaron dos criminales con pistolas de grueso calibre, le dispararon al cuerpo y cayó ensangrentado al piso, muriendo segundos después. No hay detenidos.

"EN GUADALUPE, al filo de las 10:30 de la mañana, un hombre dedicado a hojaletear y pintar vehículos, se encontraba trabajando en su taller 'Hernández Custom Garage', ubicado en la lateral de Tránsito Pesado, colonia Ojo de Agua de la Palma, y justo en eso momento entró un criminal, que de entre sus ropas sacó una pavorosa pistola de grueso calibre, y le disparó hasta matarlo.

"SU CADÁVER quedó en medio de un charco de sangre. El asesino abordó la camioneta en que llegó, el chofer hundió el pie en el acelerador, y en segundos se volvieron humo. Obvio, no hay detenidos.

"EN FRESNILLO, a plena luz del día, alrededor de las 5:00 de la tarde un hombre que caminaba por la calle Francisco Sandoval y Rojas, fraccionamiento Colinas del Real, con rumbo a la tienda de la esquina, fue baleado por unos criminales que tripulaban un carro sedán.

"EL HOMBRE quedó mal herido por lo que familiares rápidamente lo subieron a un vehículo particular y lo trasladaron al Hospital General, en donde lo reportan grave. Horas después nos reportaron que el comerciante no superó sus heridas y falleció. No, no hay detenidos".

-¿DIOS DE mi Vida, cuántos muertes!-.

-PERO SEGÚN el Marín, el Murillo y el 'Deivis', los asesinatos van a la baja, ¡no tienen vergüenza! en ninguno de los seis asesinatos, tuviera.-

-BUENO, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe.-

Los audios presentados durante los últimos meses por Layda Sensores sobre conversaciones de Alito Moreno, donde como presidente nacional del PRI, y como diputado Federal, exponen cómo los que gobernaron el país durante décadas, perciben el quehacer público y político, cómo se disfrazaron detrás de un discurso en el que juraban estar mejorando las condiciones del país, por otro lado, han utilizado los encargos de representación popular para chantajear, extorsionar y presionar a empresarios para que brinden recursos millonarios para financiar campañas a cambio de reformas que les beneficien y entreguen las riquezas del país.

Mucho se dice sobre la ilegalidad de dichos audios, quizás la Gobernadora de Campeche entiende que estos carecerían de valor jurídico o probatorio frente a un juez por haber sido grabados sin el consentimiento del priista y ex gobernador de Campeche; al carecer de valor probatorio la gobernadora decidió exponerlos mediáticamente quizás para frenar la campaña de victimización del líder priista ante la opinión pública; filtrados los audios hay quienes aseguran se trata de una estrategia de espionaje por la misma gobernadora, sin embargo, nadie puede defender lo indefendible, nadie puede decirle

¿Complicidad o democracia? Urgente la reforma electoral

RICARDO ARTEAGA ANAYA

al pueblo de México que el líder priista es una blanca palomita y mucho menos pueden decirnos que dicha agrupación política pretende cambiar al país.

Por otro lado, las últimas conversaciones expuestas por la gobernadora de Campeche exponen una preocupante inmoral y criminal complicidad entre el dirigente nacional y legislador priista, Alito Moreno, con el consejero presidente del Instituto Nacional Electoral, Lorenzo Córdova, dichas conversaciones exponen lo que ya era evidente pero ahora se comprueba y pasa a ser de un supuesto a una realidad, la complicidad entre grupos de oposición y algunos consejeros del INE con la finalidad de boicotear al Presidente y al proyecto de la cuarta transformación.

En las conversaciones podemos observar cómo Alito Moreno solicita a Lorenzo Córdova le dicte línea y le brinde algunos elementos para “defender” al INE y, evidentemente, desvirtuar la propuesta de reforma elec-

toral hecha por el Presidente López Obrador al Congreso de la República. Más allá de negar dichas conversaciones, el Presidente Consejero del INE reconoció las mismas intentando justificarlas al decir que sostiene relación y comunicación con todos los dirigentes partidistas, hecho que no puede ser criticado puesto que su encargo le permite mantener relación y contacto con los mismos por las facultades que las leyes electorales le confieren, sin embargo, lo que sí debe criticarse y señalarse es el hecho de que se le solicita línea para defender al INE y que exista una campaña permanente en medios de comunicación masivos para intentar sembrar en la conciencia colectiva, la idea de que la reforma electoral busca desaparecer al INE, es así que se expone una verdadera complicidad existente entre grupos políticos y de interés para que desde una de las instituciones encargadas de velar por nuestro sistema democrático en el país, se ataque y frene el proyecto político de López Obrador y de la 4T.

Lorenzo Córdova y los defensores del viejo régimen aseguran que se trata de una relación democrática y moral, imposible hacernos creer a los mexicanos que quien fue electo por representantes populares emanados del viejo régimen, busque proteger la democracia en el país, por el contrario busca utilizar su encargo y a la misma institución para frenar la democratización de nuestro sistema político, evitar que los consejeros puedan ser electos por otro método que no sea el reparto de cuotas entre legisladores y grupos políticos, evitar que los mexicanos tengamos acceso a la democracia participativa y a un sistema de partidos en el que no sean unos cuantos los que se reparten el pastel.

La relación de complicidad entre Lorenzo Córdova y priistas y quizás panistas u otros grupos de poder económico, busca mantener un sistema democrático que sólo servía a unos cuantos, a esos que utilizan los encargos para beneficio propio, alejando la representación popular y la administración popular de su esencia, la de dar una mejor vida a los mexicanos, buscar construir una mejor sociedad y un mejor lugar para vivir, esas relaciones deben acabar, la única vía es la de impulsar desde el ejercicio ciudadano la reforma electoral para democratizar nuestro país, arrebatar de las manos de unos cuantos el poder y distribuirlo entre todos los mexicanos. ■

En México tenemos una costumbre extraña. Casi todas las personas —me atrevería a decir que en todas las clases sociales—, hemos abierto el congelador de nuestra casa con el objetivo de consumir alguno de nuestros productos favoritos, solo para destaparlo y darnos cuenta de que en realidad había sido rellenado de frijoles con gorgojo, sopa de verduras o cualquier otro comestible.

Hace un par de años las redes sociales explotaron cuando se hizo viral un comercial de CLORALEX de la década de 1960. La razón era que en este spot televisivo una mujer anunciaba que las botellas de ese detergente habían cambiado de vidrio a plástico, y recomendaba ampliamente que una vez que se terminara el cloro, las botellas se utilizaran para depositar otros líquidos, como agua y leche.

Las instituciones sanitarias ya han expresado sus preocupaciones y los riesgos de reciclar una y otra vez contenedores de plástico para almacenar cualquier tipo de alimentos. Las consecuencias, según expertos, pueden variar desde una infección estomacal severa hasta un cáncer mortal.

En nuestro país, durante años, se acuñó el término del destape para señalar el momento en que se revelaba a las y los candidatos de elec-

Frijol con gorgojo

RODRIGO REYES

ción popular, desde alcaldes hasta presidentes de la república.

La descripción de este proceso descrita por Wikipedia —una fuente que puede llegar a ser muy útil y a mi parecer subvalorada—, es la siguiente: los aspirantes hacían apariciones públicas antes de que el presidente en turno seleccionara al que sería el candidato priista —dedazo—. Posteriormente, un «funcionario de confianza» anunciaría la decisión —destape—. A partir de ese momento, el partido apoyaría al elegido —destapado—, incluso los rivales, de quienes se esperaba que «afirmaran que el presidente había escogido al mejor hombre para el trabajo».

Ese proceso se repitió durante más de un siglo en México, causando que nadie se sorprendiera cuando el presidente en turno seleccionaba a su sucesor.

Podríamos decir, utilizando una analogía acorde a nuestros tiempos, que el primer mandatario era, en efecto el destapador. Pero al hablar de los sucesores la cuestión se empieza a complicar ¿eran las corcholatas, la botella o el contenido del

recipiente?

La primera opción, por la que ha optado el actual presidente AMLO, tiene varios problemas de origen. Todas y todos sabemos que las corcholatas tienen una vida más corta que una mosca una vez que son retiradas de la botella. Piense, por favor, en cuántas ocasiones ha ido usted a una taquería, ordenado una coca-cola y guardado la tapa para conservarla en lugar de desecharla. Nunca.

En otras palabras, las corcholatas son, una vez abierta la botella, irrelevantes. su relevancia radica precisamente en su capacidad de no dejar que se escape el líquido, pero eso nos llevaría a una segunda pregunta: ¿qué es lo que quiere el presidente que no salga de la botella? ¿Qué es lo que quiere seguir tapando? ¿Cuál es la corcholata más apta para utilizarla a su antojo y, en un acto magnánimo, prolongarle sus funciones y con ello la vida útil?

La segunda opción es que las y los posibles candidatos sean la botella completa. Se trata de un escenario similar al de las corcholatas, con la excepción de que

su vida es más duradera, y que su diseño sí puede influir en que sea seleccionada por los consumidores. Pensemos, nuevamente, en Coca-Cola. Se dice que parte de su éxito se dio gracias a que la botella tenía la silueta de una mujer, poco importaba el contenido.

La última opción es que los candidatos y candidatas sean el líquido adentro de la botella. Ahí sí se complica la cosa, porque esa es la verdadera sustancia, lo que las personas van a consumir. Pueden variar las corcholatas y botellas pero, al final, una vez que usted elige su bebida preferida difícilmente cambiará de parecer.

El presidente ha dejado claro que para él hay tres posibles personas a sucederlo, las ha llamado corcholatas. Fuera de ese abanico presidencial están otras y otros actores políticos que, o no han sido nombrados por el presidente o se niegan a ser catalogados como corcholatas, quizá por lo que eso representaría.

Finalmente, en lo que realmente nos tenemos que fijar es en el contenido. ¿Cuáles son las propiedades de lo que nos vamos a tomar?, ¿qué es lo que realmente nos hace bien?, ¿cuál es la mejor opción? Las demás son preguntas superficiales, y aunque el actual destapador quiera o busque sorprendernos, debemos tener claro los riesgos de poner líquido viejo en botellas nuevas. ■

Ayotzinapa y la fase imperialista del genoma criminal

BENJAMÍN MOCTEZUMA LONGORIA

En la entrega anterior quedó claro: actividades económicas ilícitas, corrupción y narcotráfico conforman un conjunto de relaciones que estructuran al crimen organizado. Esas relaciones se construyen, desarrollan y reproducen en escenarios que lastiman y laceran, de muchas maneras, a grandes sectores de la sociedad y representan mecanismos (psicológicos, económicos, políticos, sociales e ideológicos) que contribuyen a que la riqueza se acumule y centralice en las naciones imperialistas, principalmente en EEUU. El modelo económico neoliberal es el que mejor secreta y se sirve de ese ADN criminal.

Sucesos terribles y no imaginados (como Ayotzinapa, el asesinato de Colosio, los montajes de Loreto de Mola, las corruptelas del líder nacional del PRI o de Ricardo Anaya, etc.), se ven como hechos fortuitos, casuales y aislados. Meras trampas ideológicas que impiden ver profundo, lejos y motivar a la transformación social.

El hecho en sí, la multiplicidad de sus conexiones e interacciones, no se presenta transparente y de buenas a primeras. La ciencia no tendría razón de existir. Hagamos el desglose y matización de las conclusiones verdidas en el primer párrafo:

El crimen organizado tiene tres componentes básicos de asociación delictuosa: *Primero*, las actividades económicas ilícitas; *segundo*, el hábito de la corrupción empresarial o institucional y *tercero*, el narcotráfico. De pocos hechos hay información pública necesaria y suficiente, como Ayotzinapa, para mostrar con claridad el cruce de esos 3 componentes y llegar a la conclusión inédita de "Crimen de Estado" (concepto político-legal).

La profundización del análisis económico y sociológico permite trascender esa necesaria y afortunada conclusión del Gobierno de la 4T. Observar las relaciones implícitas menos finitas, amplias y profundas, del "hecho en sí", permite comprender la existencia de un modelo social que, sin frontera alguna, cumple una *función criminal* como parte de las necesidades de incrementar la ganancia, acumulación y concentración de riqueza.

Digámoslo así: El Gobierno de AMLO reconoció un Crimen de Estado. Ahora, sus investigaciones permiten corroborar, ineludiblemente, la existencia (en el gobierno PRIfista de Peña Nieto, con los PANístas Calderón y Fox) de un "GENOMA CRIMINAL" que durante todo el neoliberalismo funcionó, en unidad indisoluble y admirable coordinación, entre criminales de la droga con criminales de los 3 poderes y niveles de gobierno en actividades económicas de narcotráfico de México a Estados Unidos.

Un serio análisis del crimen organizado y del clima de inseguridad en

México sólo se puede hacer partiendo de reconocer que estos son fenómenos resultantes de una economía capitalista imperial fundada, funcionando y expandiéndose sobre la base de la máxima ganancia, por encima de cualquier ley, norma moral o ética. Incluso, haciendo uso de la fuerza, el arrebato y la violencia. Todas las relaciones de producción, circulación y consumo están tejidas para acrecentar su capital por encima de cualquier costo humano.

De la estructura económica criminal básica hay estructuras secundarias subordinadas. E igual, una estructura nunca se muestra plena y homogénea. A su complejidad interna se le aparece el ropaje ideológico, político, jurídico, que le corresponde, retroalimenta su existencia y funcionamiento. Parte de ese ropaje está en el discurso ideológico de la comunicación y de los políticos que forman parte, o coadyuvan, con la economía criminal.

Resultará obvio afirmar que la economía de la criminalidad es un segmento subordinado al funcionamiento general de las leyes del capitalismo globalizado actual. Sus defensores más conservadores tienden a hacer apología de sus métodos de crecimiento y desarrollo. Todo proyecto nacional que derrumbe sus propósitos, como el caso de la 4T, los hace coincidir política e ideológicamente con el crimen organizado, incluyendo el argumento de que la inseguridad crece y que el país "está en llamas", justo usan sus propios efectos como "argumento".

Nada impide suponer que personajes tan corruptos de la oposición, y algunos colados en la 4T, superarían con creces a Murillo Karam, a García Luna, al general Rebollo, Felipe Calderón y otros. Por aún no ocupar los mismos cargos de gobierno no se han podido mostrar al mundo.

Dato importante es no olvidar que comportamientos criminales no dejan de serlo por el hecho de que se cometan por grandes empresarios o encumbrados políticos y funcionarios. Nuestras leyes, sumadas a los "usos y costumbres" claudistas de aplicarlas, son generadoras de una ideología que ve "normal" que la policía encarcele a un portafestero por robar una galleta para comer. Ve "normal" que "Alito" Moreno, Cabeza de Vaca, Ricardo Anaya y etc., tengan de sobra para comer en un fino y elegante restaurant. Igual de "normal" se ve que connotados empresarios oculten negocios sucios, evadan impuestos y hasta reciban inyección de recursos. Y, "normal" es verlos fuera de la cárcel.

En ese enfoque, conviene aceptar que los actos criminales son acciones socialmente indeseables, graves y reprobables que tienen serias repercusiones directas, indirectas, mediatas o inmediatas en el funcionamiento social. ■

Captura del Estado y macrocriminalidad

RICARDO BERMEJO

Las investigaciones del Dr. Luis Daniel Vázquez Valencia sobre el tema, objeto de este breve texto, nos permiten formarnos un marco que conviene mejor a las evidencias, al ofrecer herramientas conceptuales para aprehender la complejidad propia de procesos centrales para caracterizar nuestro entorno. Al elaborar las relaciones entre esos conceptos, nos permite una mejor "ajustación" —o un mejor "ajuste"— entre la teoría y la realidad que se aborda con la intención de dar cuenta y razón del modo de organización de nuestra sociedad, especialmente en un período en donde la situación mundial —y nacional— contemporánea entra, con sus diferentes contextos, incluyendo la realidad mexicana que es la que analiza, en una fase crítica cada vez más antinómica, frente a aquellos proyectos que intenten impulsar un efectivo bienestar social y una democratización efectiva de la vida política, ("la realidad resiste" y sigue su curso histórico en sentido —visiblemente— contrario a nuestras expectativas, habitualmente ligadas a una cierta idea de "progreso" que puede ser justificada y razonable, o de plano, volar como ensueños sin ningún anclaje en el mundo real); si pudiéramos correr la película en cámara rápida de las últimas décadas, a nivel territorial o sectorial—constataríamos esa deriva, y con distintas variables, lo veríamos con toda su fuerza y su crudeza tendencial, en las proyecciones propias de la modelización, cruzando variables y escenarios, con diversos ejes, tales como el tema del cambio climático y los eventos climáticos extremos, el agua y la crisis hídrica, la carrera armamentista y la proliferación de nuevas guerras, la destrucción de la biosfera, el pico del petróleo, el neoeextractivismo, entre otros.

Partiendo de cómo las élites económicas y políticas utilizan al Estado para satisfacer sus propios intereses, Luis Daniel emplea el concepto de macrocriminalidad, incluyendo con el mismo, a las redes conformadas entre sectores de la clase política en el gobierno, sectores de los empresarios y de la delincuencia organizada, que capturan segmentos del Estado; y, operando mediante tales redes, utilizan las estructuras estatales para beneficiar sus intereses particulares, en desmedro del interés público o común.

Otro autor Gabriel Tokalian, había apuntado, basado en otros autores, la forma en que, con este tipo de cursos de acción, se estaría entronizando el despliegue de un "orden crimilegal", en donde se transita de una fase depredatoria, hasta una fase donde se consolidan estructuras simbióticas, entrelazando en una "lógica borrosa" intereses y formas de articulación entre lo criminal y lo legal, que convierten la cuestión crucial de cómo podemos vivir juntos, mejorando las condiciones de vida de las mayorías, abatiendo las terribles desigualdades sociales, democratizando el acceso a las decisiones que afectan nuestras vidas —individual y colectivamente, en cuestiones donde como el cangrejo, a pesar de lo que se haga y lo que se diga, vamos —objetivamente— en franca reversa frente a lo que sostienen la mayoría de las promesas con que la retórica al uso pretende mantenernos ilusionados. Y es justamente para intentar desentrañar los resortes o las raíces causales de esas estructuras simbióticas (crimi-

legales) que se mantienen cuasi-impermeables a los esfuerzos por erradicarlas, que cobra todo su sentido e importancia el tipo de trabajo que reseñamos en esta ocasión.

Apuntaría dos últimos aspectos relevantes. El primero relacionado con los problemas que se generan cuando se pretende operar con el concepto de captura o cooptación del Estado, en realidades a escala local, donde el dominio de los poderes fácticos es tal, que se podría señalar mejor con el concepto de disputa por la soberanía, esto sucede en territorios donde prácticamente ese tipo de poderes fácticos imponen su propio orden, subsumiendo el Estado de Derecho, y sus dinámicas.

Para cerrar, estaría el alfa y el omega de esta aproximación teórica, la pregunta de cómo descapturar el Estado, cuando está siendo cooptado por estas redes de corrupción y macrocriminalidad, y aquí lo que enfatiza el autor es que el descapturar no implicaría transitar directamente a un Estado social y democrático de derecho. En efecto, lo inmediato —y previo— más importante en esos casos, es que el Estado no esté dominado por tales poderes fácticos. Y en la medida en que eso se logre, podría entonces desbloquearse la vía para otro tipo de emprendimientos políticos, abriendo la posibilidad de profundizar la "democratización" de las democracias corruptas que estamos cada vez más —desgraciadamente— "normalizando".

Podemos estar —o no— de acuerdo con los resultados de estas investigaciones, que de manera general, aunque con claves de lectura diferenciadas, conectan con los estudios sobre la gobernanza informal —que recientemente revisamos gracias a un Encuentro Virtual con la Dra. Claudia Báez-Camargo del Instituto para la gobernanza de Basilea, lo fundamental de estas aportaciones —a mi juicio— es que nos sacan de la repetición de "esquemas imaginarios" en los que continuamos inmersos (nuestros marcos mentales) que repiten más o menos similares lecturas simplistas, o maniqueístas, incluso "sistémicas" que no nos permiten avanzar de manera más profunda y amplia en la aplicación de la agenda anticorrupción.

Habría que explorar, si para clarificar posiciones y debates, sería productivo retomar la distinción castoriadiana, y diferenciar entre lo político y la política. Con "lo político", este pensador hace referencia a una perspectiva que se limita a ver dentro de las relaciones de poder sistémicas, establecidas, hay cambios en esas relaciones de poder, pero sin modificar la "axiomática" dentro de cuyas fronteras operan; lo político se puede centrar en la capacidad de imponer las normas, y en general el poder, por parte de quienes lo detentan o quieren acceder a él, sin cambiar el sistema de funcionamiento con el que operan ese poder, cerrando el acceso a los procesos de democratización más profundos y amplios; mientras que "la política" implicaría el impulso instituyente para abrir mediante la democratización y nuevas normas —leyes—, el camino a formas de vida donde la democracia sea un proyecto de vida, (un régimen), y no un conjunto de instituciones y normas, reducidas a lo puramente procedimental o peor. En las condiciones caracterizadas por los problemas arriba expuestos, debemos —sin duda— (re) pensar la política. ■

▷ RAYUELA

Prisión oficiosa, medida que debe trabajarse con cuidado de cara a nuestro singular sistema de justicia.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

NORMA CASTORENA VA OTRA VEZ POR EL SNTSA.

Ayer se abrieron los registros para las planillas de quienes habrán de contender en la búsqueda de la renovación del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Secretaría de Salud, Sección 39. La actual líder, con el derecho que le asiste, se apuntó como cabeza de la planilla **Círculo Verde** con la intención de volver a contender. El reciente movimiento que encabezó para luchar por las plazas del Hospital de la Mujer de Fresnillo y no dar su brazo a torcer, le ganó simpatías de la clase trabajadora, porque se mantiene en que ese hospital no sea del IMSS mientras no garanticen las plazas para los empleados con mayor antigüedad, además de que ha realizado diversas acciones para beneficiarlos. Ella trae buen apoyo, pero queda claro que el del secretario **USWALDO PINEDO** no lo tiene... a menos que haya alguna conciliación.



OLGA VÁZQUEZ SE VUELVE A REGISTRAR.

En las elecciones pasadas para renovar este sindicato de Salud contendió contra **OLGA VÁZQUEZ** y en este proceso se volvió a registrar. Al parecer, solo ellas dos buscarán ese liderazgo. **OLGA** quedó fuera de la contienda a no mucha distancia de **NORMA** y luego abanderó la causa del partido Fuerza por México para contender por la diputación federal del cuarto distrito y se ha mantenido activa en movimientos feministas y en la asociación Rosa Mexicano, así que ya vemos dónde está su apoyo. Desde aquella primera contienda, atrás quedaron los tiempos en que ambas luchaban juntas por la defensa de los derechos laborales de los trabajadores de la Salud, para ir en pos de sus proyectos personales, así que esta vez que se vuelvan a enfrentar, saldrán chispas.



YA NOS CAYÓ EL CHAHUISTLE CON LA VIRUELA DEL MONO.

Aquel caso detectado como sospechoso a viruela símica en Francisco R. Murguía sólo nos puso en alerta, conscientes de que Zacatecas no podría estar exento a que llegue esta enfermedad. Y pues sí, ya nos cayó el chahuistle porque aquel caso fue falsa alarma, pero en la capital ya se detectó el primer caso confirmado de la viruela del mono. Este padecimiento, prácticamente ya se extendió a todo el

RAMONA VERDE

mundo, aunque al principio se detectó en países africanos. Esta vez, el secretario de Salud, **USWALDO PINEDO BARRIOS**, salió al quite de volada e informó con oportunidad reconociendo la existencia de un caso, detallando el panorama actual de México y el mundo, y precisando síntomas para que no "panda el cónico", pues hasta ofreció números de teléfono a dónde comunicarse para mayor información. Eso se reconoce y agradece.



OLGA SÁNCHEZ CORDERO PONE FRENO A LAS CORCHOLATAS

Ahora que vino la senadora **OLGA SÁNCHEZ CORDERO**, primera mujer en ser secretaria de Gobernación y actualmente magistrada en retiro, frenó en seco a los que andan tendidos apoyando a las corcholatas del presidente **ANDRÉS MANUEL LOPEZ OBRADOR** porque dijo -y tiene toda la razón- todavía no son los tiempos políticos para ello. El detalle es que señaló a tres candidatas como "de primera" y que tienen grandes cualidades, pero no dice a quien deja fuera. ¿Los tres candidatos serán **CLAUDIA SHEINBAUM**, **ADAN AUGUSTO LOPEZ** y **MARCELO EBRARD**? ¿O de ellos tres a quien deja fuera para contemplar a **RICARDO MONREAL**? ¿Acaso movió los hilos de los grupos de inteligencia para tener la certeza de que el presidente sólo dejará llegar a tres a la final?



MARCHAN PARA RECORDAR A DESAPARECIDOS DE AYOTZINAPA.

Un año más de la desaparición de 43 estudiantes de la Normal de Ayotzinapa y parece que se ve una luz en el túnel. Aunque no precisamente basada en aquella "verdad histórica" que enarbó en su momento **JESÚS MURILLO KARAM**. Ahora están saliendo más detalles de esas investigaciones, a decir de **ALEJANDRO ENCINAS**, subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación. En tanto, familiares de los desaparecidos, que no han bajado la guardia para exigir justicia y claridad, volvieron a marchar, acompañados de simpatizantes y estudiantes para demostrar que estos hechos, como los del 2 de octubre, no se olvidan.



LOS MISTERIOS DE LA EXISTENCIA



ALEJANDRO BRAVO PÉREZ

Terapeuta Existencial
Correo: cypesc@gmail.com

¿Quién es el animal?

“Y no sé si los animales son absolutamente hermanos del humano, pero sí sé que sufren, y eso me hace muy cercano a ellos”.

En días pasados circuló un video donde algunos pobladores de una comunidad estrangulan a un oso de cuatro meses que, debido a la sequía y falta de agua, bajó de su guarida en busca de alimento y quizá hasta de algo para saciar su sed.

Más lo único que encontró fue sufrimiento, una muerte lenta y ser fuente de entretenimiento para quienes se divertieron. En la imagen se ve a policías, ancianos, mujeres, hombres y niños, todos siendo testigos de la tortura. Frente a estos actos, no me caso de cuestionarme ¿quién carajos es el animal?

Deberíamos detenernos un poco a pensar, a reflexionar en el animal y en el animal que somos.

Un borrego, por ejemplo, se alimenta del pasto, más no lo siembra ni lo corta, no lo limpia y menos lo cocina, todo eso lo crea el ser humano, pero ese hecho es un fenómeno cultural.

Eso es lo que caracteriza a un animal de un animal-humano, el lenguaje, la cultura, la conciencia de un tiempo,

de un espacio, de una atmósfera, nos hace ser-humanos. El ser-humano es creador por naturaleza, en pleno 2022 somos testigos de novedades innovaciones tecnológicas, aunque conforme más se avanza en tecnología, parece que menos importan las demás especies.

Aristóteles afirma que el hombre es esencialmente un animal racional y Nietzsche dirá: el hombre es un “animal enfermo”.

Cuando lo leo, me pregunto ¿de qué podría estar enfermo? me respondo: de una falta de respeto y cuidado por la vida de otras especies.

Yo no sé si los animales tienen una conciencia como la que posemos los humanos, tampoco sé si los animales puedan un día desarrollar todas las capacidades cognitivas que, como especie, tenemos, pero de algo sí estoy seguro y es que sufren, y ese sufrimiento que miro en ese pequeño oso que lucha con sus pequeñas fuerzas para, con su pata, intentar zafarse la soga que le ahoga sobre su cuello, que se escucha como llora y hace

sonidos de desesperación, me hace sentir muy cercano a él, tanto que me llena de rabia mirar y tener que aceptar que esto solo es un reflejo de nuestra sociedad, del país en que vivimos, porque lo que se hace con ese pequeño animal, el hombre lo hace con su misma especie también, desde el hombre adulto que mutila, tortura, viola, asesina, secuestra, desaparece, crea guerras, causa conflictos; todos ellos son más de lo mismo, por eso me cuestiono ¿en qué momento el respeto por la vida de un otro (sin importar su especie) se perdió?

CONTINÚA LEYENDO DA CLICK AQUÍ

UNA COLORADA (VALE MÁS QUE CIEN DESCOLORIDAS)



LILIA CISNEROS LUJÁN

Maestra en Educación Familiar

Cambalache

“El que no llora no mama, lo saben en este Siglo XXI millones de beneficiarios mexicanos de programas del Bienestar”.

Que el mundo fue y será una porquería ya lo sé”, es el inicio de un tango compuesto allá en los años 30 por Enrique Santos y que sigue siendo tan vigente ahora como en los prolegómenos de la Segunda Guerra Mundial.

Todo es igual, no hay diferencia entre un burro y un profesor, escribió aun sin conocer a algunos sindicalistas de la CNTE. “El que no llora no mama”, lo saben en este Siglo XXI millones de beneficiarios mexicanos de programas del bienestar, que otorgan becas a muchos que no estudian, madres solteras premiadas y mayores de 65 años que no lograron ser parte de los jubilados formales, pues su vida transcurrió en la informalidad.

En la inmadurez individual y colectiva que se está institucionalizando, se derraman lágrimas para mamar en plantones, toma de instalaciones ajenas, marchas, incendios y todo aquello que envidian; esos que no solo deploran, sino que dan topes y hasta muerden, en esta modernidad ¿de izquierda?, que pretende una igualdad ignorante y populista.

Lo ocurrido en el sistema de impartición de justicia el fin de semana pasado se convirtió en un verdadero

cambalache. Con menos de cuatro horas de diferencia, la fiscalía general de la federación resolvió dejar salir de la cárcel a una universitaria, a la cual mantuvo encerrada, sin que se hubiera iniciado un proceso ni mucho menos se estuviera próximo a una sentencia, por la suposición de delitos que, de suyo y por definición, no justificaban el encierro.

¿Fue venganza, dicha privación de la libertad? La misma tarde, con apenas unas horas anteriores, un inexperto agente de la fiscalía fue a ejecutar una orden de aprehensión al domicilio de un señor de edad avanzada, con serios problemas de salud, que por lo mismo está retirado desde un tiempo prolongado del servicio público, ¿hay auténtico motivo para esto? ¿se trata de distraer la opinión desfavorable, por cierto, de los temas de inseguridad en varias entidades de la república? ¿cómo se puede explicar la libertad de una por la detención del otro?

Cambalache, derivado del latín cambium = “dar una cosa por otra”, se ha usado por años como intercambio de elementos o cosas de poco valor.

Su uso encierra en sí mismo una interpretación despectiva, de desen-

canto hasta de pleito o bronca, como dice “el pueblo bueno”.

Este canje o permuta sorprende, porque no se trata de cosas, sino de los derechos humanos de dos personas, ambas a las que parece será difícil que les reconozcan su derecho a la presunción de inocencia, cuyo “pecado” mayor parece ser el no haberse sometido a la voluntad de quien sí manda.

CONTINÚA LEYENDO DA CLICK AQUÍ